

**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PENGELOLAAN DESA
WISATA BATULAYANG KECAMATAN CISARUA KABUPATEN
BOGOR**

Skripsi

*Diajukan sebagai syarat dalam melakukan penelitian skripsi strata S1
di Jurusan Pendidikan Geografi*



Disusun Oleh:

Alya Nur Fitriany

2001076

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN GEOGRAFI
FAKULTAS PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA**

2024

LEMBAR HAK CIPTA

Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengelolaan Desa Wisata Batulayang
Kecamatan Cisarua Kabupaten Bogor

Oleh
Alya Nur Fitriany

Sebuah skripsi yang diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar
Sarjana Pendidikan pada Fakultas Pendidikan dan Ilmu Pengetahuan Sosial

© Alya Nur Fitriany
Universitas Pendidikan Indonesia
Agustus 2004

Hak Cipta dilindungi undang-undang.
Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian,
dengan dicetak ulang, difoto kopi, atau cara lainnya tanpa ijin dari penulis.

LEMBAR PENGESAHAN
ALYA NUR FITRIANY
2001076

**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PENGELOLAAN DESA WISATA
BATULAYANG KECAMATAN CISARUA KABUPATEN BOGOR**

Disetujui dan disahkan oleh pembimbing:

Pembimbing I



Dr. Bagja Waluya, S.Pd., M.Pd.

NIP. 19721024 200112 1 001

Pembimbing II



Totok Doyo Pamungkas, S.Si., M.Eng

NIP. 19831015 201903 1 003

Mengetahui,

Ketua Program Studi Pendidikan Geografi



Dr. Iwan Setiawan, S.Pd, M.Si.

NIP. 19710604 199903 1 002

LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul **“Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengelolaan Desa Wisata Batulayang Kecamatan Cisarua Kabupaten Bogor”** ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Agustus 2024



Alya Nur Fitriany

NIM 2001076

KATA PENGANTAR

Puji syukur dipanjatkan kepada Tuhan Yang Maha Esa, Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengelolaan Desa Wisata Batulayang Kecamatan Cisarua Kabupaten Bogor”. Dan tidak lupa pula shalawat serta salam semoga senantiasa tetap tercurah limpahkan kepada Nabi Muhammad SAW, kepada para keluarga, sahabat dan kita selaku umatnya hingga akhir zaman.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bentuk pemberdayaan masyarakat dalam kegiatan pengelolaan Desa Wisata Batulayang di Kecamatan Cisarua Kabupaten Bogor. Untuk mengetahui hasil yang dicapai dari pemberdayaan masyarakat yang telah dilakukan dalam pengelolaan desa wisata tersebut, penelitian ini juga ingin mengidentifikasi faktor-faktor yang mendukung dan menghambat proses pemberdayaan masyarakat dalam pengelolaan Desa Wisata Batulayang. Melalui penelitian ini, diharapkan dapat diperoleh gambaran yang jelas mengenai dinamika pemberdayaan masyarakat dalam konteks pengelolaan desa wisata.

Penulis menyadari bahwa Skripsi yang disusun sebagai salah satu syarat untuk mendapatkan Gelar Sarjana di Program Studi Pendidikan Geografi Fakultas Ilmu Pendidikan dan Ilmu Pengetahuan Sosial Universitas Pendidikan Indonesia ini masih jauh dari suatu hal yang sempurna. Dan kemungkinan besar masih terdapat beberapa hal yang dinilai kurang dan belum maksimal, maka dari itu segala saran dan masukan akan diterima sebagai bentuk perbaikan dalam hal penelitian ini maupun bagi penelitian selanjutnya.

Bandung, Agustus 2024



Alya Nur Fitriany

UCAPAN TERIMA KASIH

Dalam penyusunan skripsi ini, penulis banyak mendapatkan bantuan, arahan, dan juga bimbingan dari berbagai pihak. Oleh karena itu, pada kesempatan ini peneliti mengucapkan terima kasih yang sebesar – besarnya kepada:

1. Teristimewa, Ibu Ari Prastantry selaku orang tua tunggal penulis yang begitu kuat dan hebat, selalu memberikan doa yang tak pernah putus dan dukungan baik moril maupun materil yang tidak terhingga sehingga penulis mampu menyelesaikan studi ini hingga selesai, semoga diberi kesehatan, panjang umur dan kehidupan yang barokah. dan Almarhum bapak Sofyan Hermawan M.Pd yang sudah terlebih dahulu pulang ke rahmatullah. Gelar sarjana ini penulis persembahkan untuk kedua orang tua tercinta
2. Adik tersayang Annisa Nur Desiany, dan seluruh keluarga besar Hj.Apal yang senantiasa memberikan semangat dan dorongan positif untuk penulis dalam menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
3. Dr. Bagja Waluya, S.Pd., M.Pd sebagai Dosen Pembimbing Pertama yang selalu bersedia meluangkan waktu, tenaga, dan juga pikirannya untuk memberikan arahan, dorongan, bimbingan, dan juga motivasi sejak awal penyusunan skripsi hingga akhir.
4. Totok Doyo Pamungkas, S.Si M.Eng sebagai Dosen Pembimbing Kedua yang bersedia meluangkan waktu dan pikirannya untuk memberikan arahan, dorongan, dan bimbingan sejak awal penyusunan proposal skripsi hingga akhir.
5. Ketua Program Studi Pendidikan Geografi Dr. Iwan Setiawan, S.Pd., M.Pd., atas seluruh dedikasinya dalam membimbing, mengontrol, serta memberikan dorongan kepada mahasiswa untuk menyelesaikan skripsi ini hingga akhir.
6. Jajaran dosen dan Staff Prodi Pendidika Geografi yang telah memberikan ilmu selama penulis berada dibangku perkuliahan.
7. Kepala Desa Batulayang H.M Iwan Setiawan, yang telah memberikan perizinan bagi peneliti untuk melakukan penelitian skripsi di Desa Batulayang .

8. Bapak Pale dan Bapak Riki selaku kepala pokdarwis yang memimpin jalannya kegiatan pariwisata di Desa Wisata Batulayang dan bersedia dijadikan responden penelitian.
9. Masyarakat Desa Wisata Batulayang khususnya yang terlibat dalam kegiatan pariwisata, atas ketersediaannya menjadi responden dalam penelitian ini.
10. Riki Ramadhan selaku orang baik yang telah mendampingi dan menemani penulis dari awal perkuliahan hingga saat ini. Semoga diberikan Kesehatan, kemudahan, dan kesuksesan dalam meniti karir kedepannya.
11. Alireza Muhammady, Skania Prima Yunita, Tamia Ardhiya, Rama Adi Satria, Rizka Amalia Putri, Gefira Azzahra, Surya Hafiz, Zulfikri Ali Fatah, Zahira Budiman, Fiona Kharismatunnisa, Andi Maghfira, Ihza Zafran Ramadhan selaku sahabat-sahabat saya di Bogor yang turut membantu saya dalam proses pengambilan data pada skripsi ini. tak lupa dukungan, semangat, serta motivasi yang diberikan sangat berpengaruh bagi penyelesaian skripsi ini.
12. Dini Adha Pawestri, Fatihah Khorirotn, Linda Noviani, Bela Kisti, M.Ihsan Rizkiansyah, Ade Kurniawan, Oktaria Nursita, Syifa Nur Azizah Putri Anggraeni, Muhammad Rizki Juniarto, Hasbul Wafi, Rival Akbar Firdaus, Caca Hinaya Pratama selaku sahabat-sahabat di Bandung yang selalu memberikan dukungan dan bantuan setiap hari untuk penyelesaian skripsi ini.
13. Kepada Teman-teman Pendidikan Geografi 2020 yang selalu memberikan dukungan dan motivasi untuk menyelesaikan skripsi ini.
14. Kepada diri sendiri, terima kasih telah bertahan hingga sejauh ini, terima kasih sudah mau melawan rasa tidak percaya diri, dan sudah mau berkembang serta berproses. Semoga apapun langkah kedepan yang akan diambil, senantiasa menjadi amal jariah yang terus mengalir pahalanya, Aamiin.
15. Semua yang tidak dapat ditulis satu per satu. Pastinya penulis mengucapkan terima kasih yang sebanyak – banyaknya semoga amal baik semua pihak mendapatkan balasan kebaikan dari Allah SWT.

Semoga Allah SWT membalas dan terus memberikan kebaikan, kelimpahan, serta keberkahan dari semua pihak yang telah membantu penulis untuk menyelesaikan skripsi ini.

**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PENGELOLAAN DESA
WISATA BATULAYANG DI KECAMATAN CISARUA KABUPATEN
BOGOR.**

Oleh:

Alya Nur Fitriany (2001076)

Dosen Pembimbing:

¹⁾ Dr. Bagja Waluya, S.Pd., M.Pd. ²⁾ Totok Doyo Pamungkas, S.Si.,

M.Eng.

Email: alyaanfanf5054@upu.edu

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pemberdayaan masyarakat dalam pengelolaan desa wisata di Desa Wisata Batulayang Kecamatan Cisarua Kabupaten Bogor. Metode penelitian yang digunakan adalah kuantitatif deskriptif. Variabel penelitian ini adalah variabel Tunggal dengan subjek penelitian masyarakat Desa Wisata Batulayang yang terlibat dalam kegiatan pemberdayaan masyarakat. Instrumen pengumpulan data pada penelitian ini menggunakan kuisisioner skala likert. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa: 1) Pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan di Desa Batulayang memiliki bentuk yang beragam, yaitu UMKM, penyuluhan, Lokakarya, dan forum diskusi. 2) Hasil dari pemberdayaan masyarakat di Desa Batulayang menunjukkan kategori yang sangat tinggi, dilihat dari aspek meningkatnya pendapatan penduduk, tersedianya lapangan pekerjaan baru, meningkatnya kesadaran terhadap lingkungan, dan peningkatan kualitas pelayanan wisata. 3) Faktor pendukung keberhasilan pemberdayaan masyarakat meliputi peran yang besar dari pemangku kebijakan, tersedianya fasilitas dan sumberdaya alam yang memadai, adanya dukungan dari pihak eksternal. Sedangkan faktor penghambat dari pemberdayaan masyarakat meliputi minimnya sumberdaya manusia, kurangnya tenaga pendidik dan pelatih untuk memberdayakan masyarakat secara berkelanjutan. Kesimpulan penelitian ini menunjukkan bahwa keterlibatan masyarakat dalam UMKM, seperti homestay dan jasa pemandu wisata, memiliki partisipasi tertinggi. Lokakarya dan diskusi lokal telah meningkatkan pendapatan dan kesadaran lingkungan, didukung oleh pemerintah desa dan sumber daya alam yang memadai. Tantangan utama adalah rendahnya tingkat pendidikan dan kurangnya tenaga pendidik. Rekomendasi penelitian ini bagi masyarakat dan pemerintah desa adalah meningkatkan akses pendidikan, pelatihan, serta investasi dalam infrastruktur untuk mendukung keberlangsungan pariwisata. Partisipasi aktif masyarakat dalam pelatihan dan pengelolaan desa wisata serta menjaga kelestarian alam sangat diperlukan untuk mencapai kesuksesan dan keberlanjutan desa wisata.

Kata Kunci : *Pemberdayaan Masyarakat, Desa Wisata, Pengelolaan Desa Wisata.*

**COMMUNITY EMPOWERMENT THROUGH THE MANAGEMENT OF
BATULAYANG TOURISM VILLAGE IN CISARUA DISTRICT BOGOR
REGENCY.**

By:

Alya Nur Fitriany (2001076)

Supervisor :

**¹⁾ Dr. Bagja Waluya, S.Pd., M.Pd. ²⁾ Totok Doyo Pamungkas, S.Si.,
M.Eng.**

Email: alyaanfanf5054@upu.edu

ABSTRACT

This study aims to determine community empowerment in the management of tourist villages in Batulayang Tourism Village, Cisarua District, Bogor Regency. The research method used is descriptive quantitative. This research variable is a single variable, namely Community Empowerment Through Tourism Village Management with the research subject of the Batulayang Tourism Village community involved in community empowerment activities. The data collection instrument in this study used a Likert scale questionnaire. The results of this study indicate that: 1) Community empowerment carried out in Batulayang Village has various forms, namely UMKM, counseling, workshops, and discussion forums. 2) The results of community empowerment in Batulayang Village show a very high category, seen from the aspects of increasing residents' income, the availability of new jobs, increasing awareness of the environment, and improving the quality of tourism services. 3) Supporting factors for the success of community empowerment in Batulayang Tourism Village include the large role of policy makers, the availability of adequate facilities and natural resources, and support from external parties. While the inhibiting factors of community empowerment include the lack of human resources, the lack of educators and trainers to empower the community in a sustainable manner. The conclusion of this research shows that community involvement in MSMEs, such as homestays and tour guide services, has the highest participation. Workshops and local discussions have increased income and environmental awareness, supported by the village government and adequate natural resources. The main challenge is the low level of education and the lack of educators. The recommendation of this research for the community and village government is to enhance access to education, training, and investment in infrastructure to support the sustainability of tourism. Active community participation in training and managing tourist villages, as well as preserving natural resources, is essential for achieving the success and sustainability of tourist villages.

Keywords: *Community Empowerment, Tourism Village, Tourism Village Management.*

DAFTAR ISI

LEMBAR HAK CIPTA.....	i
LEMBAR PENGESAHAN.....	ii
LEMBAR PERNYATAAN.....	iii
KATA PENGANTAR.....	iv
UCAPAN TERIMAKASIH.....	v
ABSTRAK	viii
ABSTRACT.....	ix
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xii
DAFTAR GAMBAR	xii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Penelitian	1
1.2 Rumusan Masalah penelitian	5
1.3 Tujuan Penelitian	5
1.4 Manfaat Penelitian	6
1.5 Struktur Organisasi Skripsi	7
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	8
2.1 Pengertian Geografi	8
2.2 Geografi Pariwisata	8
2.3 Pariwisata	10
2.3.1 Bentuk – bentuk Pariwisata	11
2.3.2 Jenis – Jenis Pariwisata	13
2.4 Desa Wisata	17
2.5 Pemberdayaan Masyarakat	24
2.5.1 Pengertian Pemberdayaan	24
2.5.2 Pengertian Masyarakat	25
2.5.3 Pengertian Pemberdayaan Masyarakat	28
2.6 Pengelolaan Desa Wisata	33
2.7 Penelitian Terkait	38
BAB III METODE PENELITIAN	44
3.1 Desain Penelitian	44
3.2 Gambaran Umum Wilayah	45
3.2.1 Sejarah Desa Wisata Batulayang	45

3.2.2 Demografi dan Struktur Pemerintahan Desa Batulayang	46
3.2.3 Visi dan Misi Desa Batulayang	46
3.2.4 Sejarah Konsep Desa Wisata	47
3.2.5 Visi Misi Desa Wisata Batulayang	49
3.2.6 Tujuan Desa Wisata Batulayang	49
3.2.7 Kondisi Geografis Desa Wisata Batulayang	49
3.2.8 Spot Wisata di Desa Batulayang	51
3.3 Populasi dan Sampel	52
3.4 Variabel Penelitian	53
3.5 Metode Pengumpulan Data	54
3.5.1 Studi Literatur	54
3.5.2 Observasi	54
3.5.3 Wawancara	55
3.5.4 Kuisisioner	55
3.6 Uji Validitas dan Reliabilitas	56
3.7 Prosedur Penelitian	59
3.7.1 Persiapan.....	59
3.7.2 Pelaksanaan	59
3.7.3 Pelaporan Akhir	60
3.8 Metode Analisis Data	60
3.9 Alur Penelitian	63
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN	64
4.1 Karakteristik Responden	64
4.2 Temuan	66
4.2.1 Bentuk – Bentuk Pemberdayaan Masyarakat dalam Pengelolaan Desa Wisata.	66
4.2.2 Hasil Pemberdayaan Masyarakat dalam Pengelolaan Desa Wisata	72
4.3.3 Faktor Pendukung dan Penghambat Pemberdayaan Masyarakat	78
4.3 Pembahasan	84
BAB V KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI.....	93
5.1 Kesimpulan	93
5.2 Implikasi	94
5.3 Rekomendasi	95
DAFTAR PUSTAKA	xiii
LAMPIRAN – LAMPIRAN	98

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Penelitian Terkait	37
Tabel 3.1 Tabel Operasional variabel Penelitian	53
Tabel 3.2 Pemberian Skor untuk Kuisisioner	55
Tabel 3.3 Hasil Uji Validasi Kuisisioner	56
Tabel 3.4 Klasifikasi Koefisien Reliabilitas	57
Tabel 3.5 Hasil Uji Reliabilitas Kuisisioner	57
Tabel 4.1 Karakteristik Responden Berdasarkan Jenis Kelamin	63
Tabel 4.2 Karakteristik Responden Berdasarkan Usia	64
Tabel 4.3 Karakteristik Responden Berdasarkan Tingkat Pendidikan	64
Tabel 4.4 Tabel Bentuk Pemberdayaan Masyarakat	66
Tabel 4.5 Tabel Hasil Pemberdayaan Masyarakat	71
Tabel 4.6 Persentase Pekerjaan Masyarakat Desa Batulayang	74
Tabel 4.7 Kondisi Sebelum dan Sesudah Pemberdayaan.....	76
Tabel 4.8 Faktor Pendukung dan Penghambat Pemberdayaan	78
Tabel 4.9 Tingkat Pendidikan Masyarakat Batulayang	81
Tabel 4.10 Permasalahan yang Menghambat Pemberdayaan dan Solusinya	82

DAFTAR GAMBAR

Gambar 3.1 Bagan Alur Penelitian	62
Gambar 4.1 Grafik Jumlah Kunjungan Desa Wisata Batulayang	74

DAFTAR PUSTAKA

- Abdulsyani. (2012). *Sosiologi Skematika, Teori, Dan Terapan*. Jakarta: PT. Bumi Aksara
- Adikampana, I.M, (2017). *Pariwisata Berbasis Masyarakat*. Bali : Cakra Press.
- Ambar, T. & Sulistiyani. (2004). *Kemitraan Dan Model-Model Pemberdayaan*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Amin, Dkk. (2024). Upaya Pengentasan Kemiskinan Dalam. Mewujudkan Kesejahteraan Sosial Islami. *Jurnal Ekonomi Syariah*. Vol. 9 No. 01 (2024): JESPB Edisi April 2024.
- Arikunto, S. (2005). *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Arjana, G.B (2015). *Geografi Pariwisata dan Ekonomi Kreatrif*. Depok : PT Raja Grafindo Persada.
- Awaludin, Y., (2023) *Desa Wisata Batulayang Lolos 8 Besar Best Tourism Village, Satu-satunya Wakil Jawa Barat*. Radar Bogor. Diakses pada 5 Januari 2023. <https://www.radarbogor.id/2023/06/28/desa-wisata-batulayang-lolos-8-besar-best-tourism-village-satu-satunya-wakil-jawa-barat/>
- Bintarto., & Hadisumarno, S. (1979). *Metode Analisa Geografi*. Jakarta: Lembaga Penelitian Pendidikan Dan Penerangan Ekonomi Dan Sosial.
- Carita. (2021). *Mengelola Potensi Wisata Pedesaan*. Bakti News. Diakses pada 17 Januari 2023. <https://baktinews.bakti.or.id/artikel/mengelola-potensi-wisata-pedesaan>
- Cevat, T. (2004). *Expected Nature Of Community Participation In Tourism Development. International Journal Of Tourism Research. School Of Tourism And Hotel Management, Mustafa Kemal University, 31200 Iskenderun, Hatay, Turkey*. [Www.Elsevier.Com/Locate/Tourman](http://www.Elsevier.Com/Locate/Tourman)
- Chafid, F. (1995). *Dasar-Dasar Manajemen Kepariwisata Alam*. Liberty Offset, Yogyakarta.

- David, K. (1978) *Pemberdayaan Korten, David C, People Centered Development*. West Harford: Kumarian Press.
- Djarwanto. (1994). *Pokok-Pokok Metode Riset Dan Bimbingan Teknis Penulisan Skripsi*. Yogyakarta: Liberty.
- Edi, Suharto, (2011). *Membangun Masyarakat Memberdayakan Rakyat*. Bandung: PT. Refika Aditama.
- Furchan, A. (2011). *Pengantar Penelitian Dalam Pendidikan*. Pustaka Pelajar.
- Hartomo., dkk. (2008). *Ilmu Sosial Dasar*. Jakarta: PT Bumi Aksara.
- Inskeep, E. (1995). *Tourism Planning An Integrated And Sustainable Development Approach*. New York : Van Nostrand Reinhold.
- Jeffrey Soetanto., (2017) , *Pengaruh Kepercayaan, Kemudahan, Kualitas Informasi Dan Persepsi Resiko Terhadap Keputusan Pembelian Melalui Situs Jejaring Sosial Di Semarang*. Skripsi Universitas Katolik Soegijapranata
- Julia, F (2020). *Partisipasi Masyarakat dalam Pengelolaan Objek Wisata Pantai Karangjahe Kecamatan Rembang Kabupaten Rembang Tahun 2020*. Skripsi Jurusan Geografi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Semarang.
- Kuntari. (2009). *Strategi Pemberdayaan Quality Growth Dalam Melawan Kemiskinan*. Yogyakarta: B2P3KS Press
- Marsudi. (2010). Pengaruh Mobilitas Penduduk Terhadap Budaya Pop Dan Remitan Masyarakat Desa. *Jurnal Gea. Vol 10 No.2, Jurusan Pendidikan Geografi FPIPS UPI, Bandung*.
- Maryani, Enok. (2010). *Pidato Dimensi Geografi Dalam Kepariwisata Dan Relevansinya Dengan Dunia Pendidikan*. Scribd. Diakses pada 25 Januari 2023. <https://id.scribd.com/document/368104782/226546017-Enok-Maryani-Dimensi-Geografi-Dalam-Kepariwisata-Dan-Relevansinya-Dengan-Dunia-Pendidikan-pdf>
- Maryani. (1991). *Pengantar Geografi Pariwisata*. Bandung: IKIP Bandung
- Mesra, B., Surya, E. D., & Saragih, M. G. (2021). *Kajian Dasar Pariwisata*. In Researchgate. Net (Issue January). <https://www.researchgate.net/profile/Mesramesra/publication/3580460>

65_KAJIAN_DASAR_PARIWISATA/Links/61ee50

4bdafcdb25fd48bc06/KAJIAN-DASAR-PARIWISATA.Pdf

- Neuman, W. (2014). *Social Research Methods: Qualitative And Quantitative Approaches Seventh Edition*. Assex: Pearson Education Limited.
- Ni'mah, A. (2019). *Pemberdayaan Masyarakat Melalui Desa Wisata (Studi pada Kelompok Mina Sejahtera di Desa Talun Kecamatan Kayen Kabupaten Pati)*. Skripsi Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam, Universitas Islam Negeri Walisongo.
- Nugroho, A. (2005). *Strategi Jitu Memilih Metode Statistic Penelitian Dengan SPSS*. Andi Yogyakarta, Yogyakarta
- Nugroho, A.A (2019). *Partisipasi Masyarakat dalam Pengembangan Desa Wisata (Studi di Desa Wisata Jembangan, Kecamatan Poncowarno, Kabupaten Kebumen)*. Skripsi Jurusan Ilmu Politik dan Kewarganegaraan, Universitas Negeri Semarang.
- Prijono, O.S., & Pranarka, A.M.W. (1996). *Pemberdayaan: Konsep, Kebijakan Dan Implementasi*. CSIS. Jakarta.
- Purwanggono, D. (2010). *Seputar Pengelolaan Desa Wisata*. *Jurnal Pariwisata Indonesia*. 6(1), 14–27.
- Sabtimarlia, (2015). *Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengelolaan Desa Wisata Sambi di Dusun Sambi, Pakembinangun, Pakem, Sleman, Daerah Istimewa Yogyakarta*. Skripsi Jurusan Pendidikan Luar Sekolah, Universitas Negeri Yogyakarta.
- Sheth, J., N. & Sisodia, R., S. (2012). *The 4A's Of Marketing. Creating Value For Customers, Companies And Society*. New York. Routledge.
- Soekanto, (2006). *Sosiologi Suatu Pengantar*. Jakarta: Raja Grafindo Persada
- Sugiyono, (2017). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: C.V Alfabeta.
- Sugiyono, (2013). *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung : C.V Alfabeta.
- Suharyono & Amien, M. (1994). *Pengantar Geografi Filsafat*. Jakarta: Direktorat Jendral Pendidikan Tinggi Departemen Pendidikan Dan Kebudayaan

- Sumardi, (2001). *Kondisi Sosial-Ekonomi Masyarakat Desa*. Universitas Negeri Semarang.
- Sunit Agus Tricahyono, (2008). *Pemberdayaan Komunitas Terpencil Di Provinsi NTT*. Yogyakarta: B2P3KS.
- Suwantoro, & Gamal, (2004). *Dasar-dasar Pariwisata*. Yogyakarta : Andi Ofset.
- Suwardjoko & Warpani, I. (2007). *Pariwisata Dalam Tata Ruang Wilayah*. Bandung: ITB.
- Suwena, I.K, & Widyatmaja I.G.N, (2010). *Pengetahuan Dasar Ilmu Pariwisata*. Bali: Udayana University Perss.
- Tanaya DR, & Rudianto I. (2014). Potensi Pengembangan Ekowisata Berbasis Masyarakat Di Kawasan Rawa Pening, Kabupaten Semarang. *Jurnal Teknik PWK* 3(1): 71-81.
- Tiara, S., & Rostiana. (2018). Peran Kualitas Kehidupan Kerja Dan Grit Terhadap Keterikatan Kerja Pada Generasi Millennial Di Industri Perbankan. *Jurnal Muara*. 2(1), 342 - 349.
- Tjiptono,F. (2014). *Service, Quality & Satisfaction*. Edisi 3. Yogyakarta: Penerbit Andi.
- Tyas, N. W., & Damayanti, M. (2018). Potensi Pengembangan Desa Kliwonan sebagai Desa Wisata Batik di Kabupaten Sragen. *Journal of Regional and Rural Development Planning*, 2(1). Hal 74.
- Tyas, T. A. (2019). *Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pengembangan Desa Wisata (Studi Kasus Desa Wonokarto Kec.Sekampung Kab.Lampung Timur)*. Skripsi Jurusan Ekonomi Syariah, Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Metro.
- Yoeti, & Eka (2008). *Perencanaan dan Pengembangan Pariwisata*. Jakarta : Pradnya Paramita.
- Zellatifanny, M. C., & Mudjiyanto, B. (2018). Tipe Penelitian Deskripsi Dalam Ilmu Komunikasi. *Jurnal Diakom*, 1(2), 83-90.